

DIARIO

DE PALMA



del miércoles 26 de

febrero de 1812.

Santa Erena.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
7 de la mañana.	10 grad.	28 p. 3	1. N. sereno.
12 del día.	11 grad.	28 p. 3	1. O. idem.
5 de la tarde.	10 grad.	28 p. 3	1. Idem.

ESPAÑA.

Cádiz 4 de febrero.

De Montevideo, y Janeyros en 88 dias; la corbeta de guerra española la *Indagadora*, con correspondencia y 240 ps. fs.

En la gazeta galo-hispana del sexto gobierno, de 15 de este mes, se lee el siguiente artículo, que es muy digno de consideracion. — *Semlin* 14 de noviembre. He aquí las condiciones del armisticio concluido entre los ejércitos ruso y turco sobre las riberas del Danubio.

« El armisticio debe durar durante el curso de las negociaciones que se van á entablar. — Si contra toda esperanza no resulta la paz de estas negociaciones, no podrán volver á comenzar las hostilidades, sino despues de 8 dias contados desde la claracion de una y otra parte. El armisticio se extenderá á todos los cuerpos del ejército ruso y turco, como igualmente á los de Servia y Bosnia. — Se conservarán por una y otra parte las mismas posiciones que actualmente ocupan. Los rusos continuarán bloqueando á Rudschuk. Los turcos situados sobre la izquierda del Danubio

no abandonarán sus posiciones, y los rusos los proveerán de víveres mientras dure el armisticio.

” El caballero Italinski ha ido á Rudschuk á tratar con el gran Visir. ” *(Gazeta de la Regencia.)*

Continúa el artículo de oficio.

Copia de los oficios de lord Wellington al secretario de estado conde de Liverpool.

Gallegos 15 de enero de 1812.

Milord : Hemos continuado nuestras operaciones contra Ciudad-Rodrigo desde que escribí á V. E. en 9 del corriente. = Rompimos el fuego de 22 piezas de artillería en tres baterías de la primera paralela ayer tarde : abrimos los aproches, y nos establecimos la última noche en nuestra segunda paralela, á 70 toesas de la plaza. Esta medida fué facilitada por la sorpresa de un destacamento enemigo, verificada por el teniente general Graham la noche del 13 en el convento de Sta. Cruz, inmediato al cuerpo de la plaza. La derecha de nuestros aproches fué protegida y asegurada por esta operacion. El mayor general el honorable C. Colville, que manda la quarta division en ausencia del honorable teniente general Cole, atacó igualmente un puesto enemigo en el convento de S. Francisco la última noche, y tomó posesion de él, haciendo lo propio con otros puestos fortificados en los arrabales donde están ahora alojadas nuestras tropas. Nuestra izquierda está protegida y asegurada por esta operacion. En el convento de San Francisco se tomaron dos cañones. = Parece que los preparativos y movimientos que hice primero con la mira de atacar á Ciudad-Rodrigo, tuvieron el efecto de inducir al enemigo á retroceder de la Mancha. = Las divisiones enemigas del ejército de Portugal, dos de las quales habian ido hasta Cuenca, y la otra á S. Clemente, volvieron á Toledo á principios de este mes, y están actualmente en marcha, se asegura que hácia Valladolid, á cuya ciudad llegó el mariscal Marmont el 5 desde Talavera. = Una division de infantería permanecia aun el 12 del corriente en Navalmaral, con destacamentos hasta Talavera; á cuyas inmediaciones, añaden, se halla otra segunda division. = Parece que los gobiernos de Valladolid y Salamanca, llamados sexto y séptimo, han

sido puestos á las órdenes del mariscal Marmont, y que todo lo que pueda robarse de aquellas provincias, está destinado á mantener las tropas de su mando; debiendo quedar confinado el ejército del norte en las provincias septentrionales. = Se hacen considerables preparativos en Salamanca para el movimiento de tropas con esta direccion, y tengo avisos de que debian juntarse tropas hoy en Salamanca; donde parece sin embargo que el enemigo no supo que habiamos atacado á Ciudad-Rodrigo, hasta el 13; y no es probable que pueda juntar fuerzas suficientes para obligarnos á levantar el sitio, á lo ménos en algunos dias. = Por lo tanto me propongo continuar el sitio mientras piense que hay perspectiva de buen éxito, y hasta estar cierto de que el enemigo ha juntado tales fuerzas, que nos hagan desesperar del feliz resultado, y pongan al ejército en una situacion crítica. = Hasta ahora hemos tenido un tiempo muy hermoso, y las tropas han padecido muy poco á causa de él. Incluyo los estados de las bajas casuales hasta el 14 del corriente. Me es imposible decir ahora quanto durarán las operaciones. No se ha perdido tiempo aun, y puede V. E. estar cierto de que se harán todos los esfuerzos para llevarlas á un término feliz. = No he recibido noticias auténticas sobre los negocios de Valencia; pero tengo razon para creer que hasta el 24 de diciembre no habia podido el enemigo hacer progresos en su ataque contra aquella plaza; y se supone que como no sea poderosamente sostenido, tendrá Suchet que retirarse. = Por las noticias de Cádiz hasta el 29 de diciembre, parecia suponerse que los franceses no habian podido conducir aun sus cañones hasta delante de Tarifa, habiéndoselo impedido el mal tiempo que ha hecho generalmente en toda la península hasta el 5 ó 6 de este mes. = Por las relaciones del teniente general Hill, parece que el general Drouet habia sido reforzado de Sevilla, y que habia avanzado nuevamente hácia Zafra. Creo probable que el general Hill se moverá el 12 ó el 13 hácia la frontera de Portugal, conforme á las órdenes que dixé á V. E. en mi despacho del 9 del corriente que le habia enviado. = Firmado. = Wellington. = Al conde de Liverpool.

(Se continuará.)

Madrid 17 de diciembre de 1811.

En la madrugada del 6 murió de repente D. Tomas de Morla. Igual muerte habia tenido en el mes anterior D. Simon de Viegas.

LA REGENCIA DEL REYNO A LOS ESPAÑOLES AMERICANOS.

Tomar las riendas del Gobierno en las críticas circunstancias y situación difícil en que se halla la nación al quinto año de su heroica lucha, y sacar á salvo la nave de nuestra afligida patria fluctuando en mares desconocidos y borrascosos, es empeño por cierto que arredrará á pechos mas enteros que los nuestros. Anímanos sin embargo el deseo de corresponder á la confianza honrosa que acaba de dispensarnos el Congreso supremo, y la fundada esperanza de que no sean infructuosas nuestras tareas.

Y ¿cómo podrían serlo, americanos, existiendo vosotros? Vosotros que tan generosamente os habeis esmerado á porfia en tender una mano bienhechora á vuestros hermanos de Europa: vosotros, cuyos oportunos auxilios han sido el sosten de esta tan costosa como larga y obstinada contienda; y vosotros en fin que, unidos por los vínculos de la sangre ó de la amistad á la mayor parte de ellos, teneis un interes igual al suyo en su independendencia política. De esta pende vuestra felicidad; así lo exige el orden de los sucesos de la situacion en que se encuentra la Europa, y está muy agena la Regencia de presumir que renunciéis á tan apetecido objeto, negándoos á contribuir á aquella en lo sucesivo. Si el odio á nuestros agresores, nuestra heroica resolucion y el juramento tremendo que hicimos entónces, y cumpiremos en toda su extension de perecer antes que sucumbir, fueron los motivos poderosos que os impulsaron á franquearnos vuestros socorros, estos motivos existen todavia. *Guerra, venganza* es el grito que resuena por todo el ámbito de la península, y nunca ardió mas viva que ahora en nuestros pechos la llama sagrada del patriotismo. *Tarifa y Sagunto* acaban de recordarnos las primeras glorias de Zaragoza y Gerona, ensayos de nuestro valor naciente, y la oposicion tenaz que hallan las águilas enemigas adonde quiera que llevan su incierto vuelo, nos presagia nuestra pronta libertad.

Pero ¿quál seria vuestro crimen, si serdos á la voz de la naturaleza desatendiéseis los clamores de vuestros hermanos? ¿Quál vuestra responsabilidad á la faz de las naciones, si nos viesemos por vuestra indiferencia en la triste necesidad de ceder al yugo que tanto resistimos?... Mas no será: no cabe ingratitude tan monstruosa en almas nobles como las vuestras; y pues americanos y españoles no formamos mas que una misma familia, sean unos nuestros sentimientos, uno nuestro odio á nuestros enemigos, unos los

esfuerzos para alcanzar esa libertad tan deseada, quando es uno nuestro riesgo, y unos en fin nuestros sacrificios para libertarnos de él. No es posible os negueis á las dulces sensaciones que despierta en todo corazon sensible el recuerdo del pais en que ha recibido el ser ó en que existen los objetos de su cariño; y si tal fué el tierno gozo de Ulises al ver humear de léjos los hogares paternos, ¿quál deberá ser el vuestro al volver los ojos á vuestra madre patria? ¿al recordar los beneficios de que le sois deudores, y al considerar su afliccion y tormento?

Llegará un dia, y acaso no está léjos, en que arranquemos de su cautiverio á nuestro amado y desgraciado monarca para sentarlo en el trono de sus padres, reconquistado con nuestra propia sangre: recibirá en él las demostraciones sinceras de amor y de fidelidad de sus vasallos, y gozará enternecido del fruto de nuestras proezas y de nuestra constancia. No os echará en olvido entónces, americanos!..... Verá quan gloriosa parte habeis tenido en nuestros triunfos; verá en los fastos de nuestra insurreccion los laureles cogidos tantas veces por nuestros guerreros, al par de vuestros sacrificios en favor de la causa comun, y no dexará sin recompensa vuestra lealtad. Animado del espíritu de la nacion que la Providencia confia á su cuidado, respetará en vosotros la dignidad de hombres libres á que os veis elevados á una con nosotros, y ocuparemos todos un mismo lugar en su corazon.

Miéntas llega este momento feliz, la Regencia jura á la faz de ambos mundos la rigida observancia de la constitucion; de ese código inmortal, monumento augusto de la sabiduría del Congreso supremo y objeto digno de toda nuestra veneracion y aprecio: código que envidiarán naciones mas florecientes y tranquilas acaso que la nuestra, y que aun nuestros mismos enemigos respetarán mal de su grado. Esos hermosos paises en que la naturaleza ha derramado con mano pródiga sus dones, serán objeto preferente de sus cuidados. La paz inalterable de que han gozado por espacio de tres siglos, no debe ser turbada por primera vez en circunstancias tan críticas para la metrópoli, ni verse manchado de crímenes ese pueblo generoso que será un dia asilo de las ciencias y de las artes, y á quien están reservados sin duda los mas altos destinos. La Regencia pondrá todo su conato en calmar las turbulencias que algunos mal aconsejados han suscitado en él, y no duda os prestareis á llenar su objeto.

No deis oidos á las sugerencias de nuestros enemigos, cuyas

impuras bocas soplan entre vosotros el fuego abrasador de la discordia ; y desechando las ilusorias ideas de una libertad mal entendida , trabajad de acuerdo con nosotros en asegurar la que nos está destinada. Quede en buen hora para naciones ménos civilizadas que la nuestra , ó ménos amantes de su verdadera felicidad, el bárbaro placer de derramar la sangre de sus propios hijos , armando unos contra otros sus inocentes brazos. Abrid los anales de la historia : ved qual ha sido la suerte de los pueblos que han resistido el freno saludable de un gobierno moderado , y el caos de anarquía y de desórdenes en que se han sumergido. La Francia cubrió de luto á la Europa entera , y su trágica revolucion se ha sentido en los países mas remotos del globo , sin haber conseguido por eso el necio objeto que se propuso. Igual fin han tenido las demas naciones que precedieron á esta en tan funesto error ; y despues de desquiciar los fundamentos en que estribaba su dicha, despues de mancharse con crímenes y atrocidades sin cuento, han acabado todas por sepultarse baxo sus mismas ruinas.

Léjos de vosotros , ó americanos , tan funesto presagio. Renazcan las dulces ideas de fraternidar y de union , que han labrado nuestra comun felicidad durante 30 años. Unamos nuestros esfuerzos para sacudir el yugo ignominioso que pretenden imponernos nuestros invasores , y arrostremos impávidos los obstáculos que puedan presentársenos en la escabrosa senda en que nos vemos empeñados : escabrosa por cierto , pero que debe conducirnos á la inmortalidad.

Cádiz 23 de enero de 1812. = *Joaquín de Mosquera y Figueroa.*

P A L M A.

Embarcaciones que antes de ayer y ayer dieron fondo en este puerto.

De Vilanova en 2 dias, el patron Joaquin Adam , valenciano, laud Sto. Christo del Grao, con un pasajero, vino, papel y la correspondencia.

De Idem en idem , el patron Francisco Catalá , valenciano, laud Sto. Christo del Grao , en lastre.

De Ibiza en un dia , el patron Antonio Puch , ibizenco, xabeque la Virgen de las Nieves , con 8 pasajeros y sal.

De Premiá en 2 dias , el patron Agustin Siré , catalan , laud S. Vicente Ferrer , con 4 pasajeros y lastre.

De Vendrell en 4 dias, el patron Juan Vila, catalan, laud S. Antonio, con vino.

De Idem en 2 dias, el patron Francisco Fornes, valenciano, laud el Rosario, con 2 pasajeros y vino.

De Peñíscola en 31 dias, el patron Juan Navarro, catalan, laud la Virgen del Carmen, con vino y aguardiente.

De Idem en idem, el patron Antonio Algero, catalan, laud la Virgen de la Providencia, con vino y papel.

De Idem en 30 dias, el patron Juan Bautista Pallarés, valenciano, laud la Virgen del Rosario, con 2 pasajeros, aguardiente y vino.

De Idem en 27 dias, el patron Manuel Morera, valenciano, laud San Juan Bautista, con un pasajero, vino, aceyte y aguardiente.

De Alicante en 3 dias, la fragata de S. M. Esmeralda, al mando del capitan de navío D. Francisco Gabriel de Salazar, con la correspondencia de Cádiz.

De Idem en idem, el patron Vicente Portero, español, laud Sto. Christo, con 6 pasajeros y vino.

De Idem en 5 dias, la goleta de S. M. B. Blason, al mando del capitan William Tuart, con 361 prisioneros franceses que llevó á Cabrera, y una goleta corsaria francesa apresada.

De Idem en 3 dias, el capitan D. Luis Martínez, gallego, bergantin S. Vicente, con un pasajero y sardina.

De Vilanova en 2 dias, el patron Joseph Ferrer, ibizenco, bombardá S. Antonio, en lastre.

De Idem en idem, el patron Manuel Prisas, valenciano, laud Sto. Christo del Grao, con 5 pasajeros y lastre.

De Vilasá en 4 dias, el patron Francisco Giral, catalan, laud S. Antonio, en lastre.

De Idem en 5 dias, el patron Antonio Bordú, catalan, laud S. Antonio, en lastre.

De Idem en 4 dias, el patron Joseph Teixidó, catalan, laud S. Antonio, en lastre.

De Sitges en 2 dias, el patron Joseph Domingo, valenciano, laud S. Vicente, con vino.

De la Torredembarra en 2 dias, el patron Joseph Pons, catalan, laud S. Antonio, en lastre.

Dieta. Trigo á 50^q 8 ds. la varchilla, en Montesion, y empezó ayer.

Quaderno. Memorial á S. M. las Córtes generales y extraordinarias de España. Quaderno en quarto. Trátase del atraso que sufre el pago de las temporalidades de los ex-Jesuitas, de la forma de su instituto y gobierno, de lo que militó en tiempo de su extincion. de lo que han trabajado aquellos para embarazar las infames ideas de los franceses, y de lo que á su favor podrian acordar las susodichas Soberanas Córtes. Su autor, que acaba de fallecer en Palma, el ex-Jesuita D. Francisco Xavier Mariategui. Véndese en la imprenta de este periódico, á dos reales vellon.

Avisos. En la imprenta de este periódico darán razon del sugeto que tiene un horno y desea establecerlo.

El que quiera cargar efectos para Vilanova ó Sitges, ó ir de pasagero, podrá conferirse con el arraez Salema, argelino, que vive en la casa número 11, en el Borne, último piso, y partirá con su barco velero nombrado el Mábruch á últimos de la presente semana.

Hoy á las quatro de la tarde se despacha la correspondencia para Arenys.

En la costa de Ambros casa de D. Pedro Antonio Gassá, número 22, se han establecido unos tenderos de Valencia con varios géneros de lencerías, texidos de lana y algodón ingleses, hilado de algodón é hilos de coser por mayor y menor.

Venta. El editor de este periódico informará de unas casas que hay en uno de los mejores parages de esta ciudad, muy cómodas y grandes con agua viva, que se venden por un precio equitativo.

Alquiler. En la calle de S. Cayetano hay una tienda y almacén para alquilar: su dueño vive en la misma calle número 7.

Hállazgo. Quien hubiese perdido un perro dogo acuda á casa de Don Luis Colbald, calle de la Mar, donde se le entregará dando las señas.

Sirvientes. En la calle de los Hostals, meson de la señora Bárbara, informarán de un hombre de 40 años, catalan, que desea servir en todo lo que se le mande.

En la calle de S. Lorenzo, casa que se venden puntas, vive un catalan que desea acomodarse para guarda-almacén ó mayordomo de algun caballero, ú otra cosa en que le quieran emplear, y tiene quien le abona.

MALLORCA:

En la imprenta de Brusi, calle de Can-sa-vellá.